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ATA DA TRIGÉSIMA SÉTIMA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA DO 1 

DEPARTAMENTO DE DIREITO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE LAVRAS. No 2 

vigésimo quarto dia do mês de janeiro de dois mil e dezoito, às treze horas e trinta e cinco 3 

minutos, na Sala de Aula do Departamento de Direito, sob presidência da professora Isabela 4 

Dias Neves, reuniram-se os membros da Assembleia do Departamento de Direito da 5 

Universidade Federal de Lavras. Presentes: Fernando Nogueira Martins Júnior (até às 6 

15hs11min), Isabela Dias Neves, Leonardo Gomes Penteado Rosa, Sílvia Helena Rigatto, 7 

Fellipe Guerra David Reis (até às 14hs44min), Pedro Ivo Ribeiro Diniz, Fernanda Versiani e 8 

Vinicius Nascimento Cerqueira. Presentes, ainda, os representantes técnico-administrativos 9 

Paulo Henrique Nascimento e Mateus Silva do Nascimento e as representantes discentes 10 

Fernanda Ciancaglio Valentim e Iara Coimbra Teixeira. Presente, por fim, a professora 11 

substitua Bruna Mariz (a partir das 14hs20min), bem como, a partir das 13hs50min, os 12 

professores substitutos Rafael de Deus Garcia e Ana Luiza Garcia Campos. Ausentes com 13 

justificativa: Daniel Teixeira Silva, Gustavo Pereira Leite Ribeiro, Juraciara Vieira Cardoso, 14 

Gustavo Seferian Scheffer Machado, Luciana Fernandes Berlini, Gabriela Cristina Braga 15 

Navarro, Bruno Henrique Gonçalves, Daniela Olímpio de Oliveira e  Fernanda Gomes e 16 

Souza Borges.  1. Pauta: 1. Aprovação das atas das 35ª e 36ª reuniões ordinárias; 2. 17 

Concurso para docente substituto de Direito Civil para a vaga da Professora Luciana Berlini; 18 

3. Interpretação acerca da decisão da assembleia sobre os novos gabinetes dos professores; 4. 19 

Pós Graduação em Direito; 5. Exame de Qualificação 2018.1; 6. UFLA + 2018.1; 7. Jornada 20 

Jurídica; 8. Carta coletivo mulheres da UFLA; 9. Número de vagas em disciplinas eletivas. 21 

Assuntos gerais. 2. Isabela Dias Neves: boas vindas às representantes discentes e à professora 22 

Fernanda Versiani.  Ponto 1 da pauta: 1. Aprovação das atas das 35ª e 36ª reuniões 23 

ordinárias. Ata da 36ª para aprovação posterior. Alterações na Ata da 35ª; Ata da 35ª 24 

aprovada por unanimidade. 3. Ponto 2 da pauta: 2. Concurso para docente substituto de 25 

Direito Civil para a vaga da Professora Luciana Berlini. Explicação sobre necessidade de 26 



 

 

 

  

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE LAVRAS 

DEPARTAMENTO DE DIREITO 

 

rapidez - daí decisão ad referendum, e como pontos foram formados. Explicação sobre 27 

temas. Banca será alterada: presidida por Fellipe Guerra David Reis; membros: Thaís 28 

Tenório Sêco e Fernanda Versiani, com Vinícius Cerqueira como membro suplente. Fellipe 29 

Guerra David Reis: justificativa de decisão ad referendum. Uma abstenção, doze votos 30 

favoráveis. Medida aprovada. 4. Ponto 3 da Pauta: 3. Interpretação acerca da decisão da 31 

assembleia sobre os novos gabinetes dos professores.  Isabela Dias Neves: Interpretação da 32 

chefia de que professores não terão de sair de suas salas, e que decisão da Assembleia 33 

anterior diz respeito às novas salas. Fellipe David Guerra Reis: escolha conforme ordem de 34 

entrada em exercício; escolha será entre os gabinetes disponíveis. Na proposta da Chefia, 35 

professores já alocados não serão realocados, a não ser que decidam mudar de gabinete. 36 

Leonardo Gomes Penteado Rosa: manifestação de apoio à visão da chefia e possibilidade de 37 

célere disposição do tema. Ingresso dos professores substitutos Rafael de Deus Garcia e Ana 38 

Luiza Garcia Campos às 13hs50min. Pedro Ivo Ribeiro Diniz: há questão dos professores 39 

afastados a ser resolvida. Thaís Fernanda Tenório Sêco: narrativa de conversa com professor 40 

Rafael de Deus Garcia e Juraciara Vieira Cardoso, em que se observou dúvida. Quanto ao 41 

tema do professor Pedro Ivo Ribeiro Diniz, sugere manutenção dos gabinetes dos professores 42 

afastados. Fellipe Guerra David Reis: afastamento de longo período deve gerar alteração de 43 

gabinete por interesse público, o que não é o caso hoje porque há gabinetes disponíveis a 44 

todos. Propostas: 1. não retirada dos professores já alocados; 2. professor substituto ficam 45 

com o gabinete do professor afastado. Ar condicionado: foi autorizado que comprássemos 46 

aparelhos; prefeitura do campus só autorizou instalação nas cinco salas em que bate mais sol. 47 

Hoje a chefia tenta instalar ar condicionado nas salas maiores, mas isso é difícil por questão 48 

de energia. Leonardo Gomes Penteado Rosa: proposta de manifestação de todos os gabinetes, 49 

mas com preferência de quem já os ocupa. Thaís Tenório Sêco: proposta de estabelecimento 50 

da interpretação da decisão da assembleia anterior. Ausência do professor Pedro Ivo Ribeiro 51 

a partir das 13hs55min e do servidor Paulo a partir das 14hs00min. Fernando Nogueira 52 
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Martins Jr.: afastamento deve gerar perda de gabinete por interesse público. Devemos fixar 53 

inamovibilidade de quem já está em gabinete para evitar conflitos. Crucial é fixar pactos, e 54 

não busca pelo que seria mais natural. Sílvia Helena Rigatto: esclarecimento de que 55 

professores afastados teriam suas salas ocupadas pelos substitutos, e não por outro colega. 56 

Isabela Dias Neves: sim, substitutos ocupariam a sala dos substituídos. Fellipe Guerra David 57 

Reis: 1. inamovibilidade. Proposta A. professores não serão movidos salvo quererem, porque 58 

não há escassez e para evitar conflitos. Proposta B: gabinetes serão todos redistribuídos. Dez 59 

votos favoráveis à primeira proposta, nenhum à proposta B e três abstenções. Proposta A 60 

aprovada. 2. Afastamento dos docentes e gabinetes. Thaís Tenório Sêco: proposta de que não 61 

haja perda de gabinete. Fernando Nogueira Martins Jr.: todo afastamento tem substituto. 62 

Pedro Ivo Ribeiro: alternativa que não vale para caso de não haver gabinete individual 63 

disponível a todos. Retorno do servidor Paulo Nascimento às 14hs16min. Proposta: 64 

professores afastados, independentemente da razão do afastamento, não perdem seus 65 

gabinetes, que serão ocupados, durante o afastamento, pelo substituto, se houver, salvo se 66 

não houver gabinete individual disponível a todos, hipótese em que o tema deverá ser 67 

discutido novamente em Assembleia. Durante afastamento, entretanto, o docente afastado 68 

deverá esvaziar o gabinete. Onze votos favoráveis, três abstenções. Proposta aprovada. 69 

Isabela Dias Neves: exposição dos procedimentos que serão utilizados pela chefia para colher 70 

interesses dos docentes. Esclarecimentos sobre sala para a chefia, secretaria da chefia, 71 

coordenação, etc. Retorno do professor Pedro Ivo Ribeiro a partir das 14hs08min. Ingresso 72 

da professora Bruna Mariz às 14hs20min. 5. Ponto 4 da pauta: 4. Pós Graduação em 73 

Direito. Isabela Dias Neves: agora é o momento de designar Comissão que lidará com 74 

projeto, que deverá ser enviado até 2019. Thaís Tenório Sêco: dúvida sobre ponto em que 75 

elaboração está. Fellipe Guerra David Reis: linha já foi aprovada em Assembleia. 76 

Interessados: Ricardo Augusto de Araújo Teixeira, Leonardo Gomes Penteado Rosa 77 

(presidente), Fernando Nogueira Martins Jr., Ana Luiza Campos Garcia e Thaís Fernanda 78 
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Tenório Sêco. Pedro Ivo Ribeiro Diniz: está disponível para ajudar, mas não deseja participar 79 

da Comissão. Isabela Dias Neves: interesse de acrescentar servidor técnico e discente? 80 

Fellipe Guerra David Reis: questão técnica. Fernanda Ciancaglio: disposição de participar da 81 

Comissão. Quatorze votos favoráveis, nenhuma abstenção. Aprovação por unanimidade. 6. 82 

Ponto 5 da pauta: 5. Exame de Qualificação 2018.1. Isabela Dias Neves: dificuldades na 83 

realização do exame no ano de 2017 e importância de as informações serem prestadas logo 84 

no início do período. Necessidade de constituir uma comissão para tratar do assunto. Daniel 85 

Teixeira manifestou interesse. Vinícius Cerqueira: máximo de três pessoas. Fernanda 86 

Versiani: dúvida sobre o que é exame de qualificação. Pedro Ivo Ribeiro e Leonardo Gomes 87 

Penteado Rosa: explicação sobre a atividade. Pedro Ivo Ribeiro: é impossível designar para 88 

todos os professores, e coloca-se a disposição para não ser designado. Leonardo Gomes 89 

Penteado Rosa: também se coloca a disposição para não ser designado. Vinícius Cerqueira: 90 

disponibilidade para ser nomeado. Fernanda Versiani: está disponível. Pedro Ivo Ribeiro: 91 

importância de participar de discente neste caso. Thaís Sêco Tenório Sêco: considerando 92 

calendário da OAB, condiciona a sua participação à apresentação das questões antes de 17 de 93 

março. Fellipe Guerra David Reis, por precisar se ausentar, apresentou a seguinte sugestão: 94 

como estão ausentes Gustavo Leite Ribeiro, Juraciara Vieira Cardoso e Gustavo Seferian 95 

Scheffer Machado, sugere que item 6 de pauta seja retirado, que se delibere somente 96 

definição de nome, e que se dispõe a participar da Comissão, que é essencial para ajudá-lo a 97 

conduzir o tema. Deixou a Assembleia às 14hs44min. Fernanda Ciancaglio: importância de 98 

participação de discente em período mais avançado no curso. Pedro Ivo Ribeiro: 99 

representantes discentes podem buscar nome entre os alunos. Rafael de Deus Garcia: 100 

importância de representante ser eleito. Thaís Tenório Sêco: sugestão de eleição no campus 101 

virtual. Vinícius Cerqueira: quem deve eleger é o Centro Acadêmico. Thaís Tenório Sêco: 102 

concorda com Vinícius Cerqueira. Rafael de Deus Garcia: ceticismo quanto à possibilidade 103 

de a turma se organizar. Vinícius Cerqueira: participa da comissão se não houver o 104 
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compromisso de realizar exame antes da OAB. Pedro Ivo Ribeiro: sugestão de participação 105 

de membra da representação discente na Assembleia porque isso resolve a questão de 106 

legitimidade. Diálogo entre Pedro Ivo Ribeiro e Ricardo Augusto de Araújo Teixeira a 107 

respeito do tema. Thaís Tenório Sêco: interesse em participar de Comissão para tentar 108 

realizar antes da OAB. Vinícius Cerqueira: possibilidade de tentar, mas sem compromisso de 109 

efetivamente realizar exame. Isabela Dias Neves: Comissão. Daniel Teixeira, Vinícius 110 

Cerqueira e Iara Teixeira Coimbra. 11 votos favoráveis, duas abstenções. Aprovada. 111 

Fernando Nogueira Martins Jr.: pedido de 1. inversão de ponto de pauta (antecipar ponto 8) e 112 

2. acréscimo de ponto de concessão de financiamento para projeto de extensão. Aprovação da 113 

inversão por unanimidade. Sobre o ponto a ser incluído, foram prestados esclarecimentos 114 

sobre a necessidade de se ter mais elementos. 7. Ponto 8 da Pauta. 8. Carta do Coletivo 115 

mulheres da UFLA. Fernando Nogueira Martins Jr.: apresentação dos fatos de um acontecido 116 

e participação do Núcleo de Prática Jurídica, que atua como assistente de acusação. Apoio do 117 

departamento desde o início. Thaís Tenório Sêco: propõe que em um dia de 2018.1. os 118 

docentes lidem com questão de violência de gênero em sala num dia do semestre letivo. 119 

Professor Fernando Nogueira Martins Jr. deixou a assembleia às 15hs11min. Isabela Dias 120 

Neves: tem sensibilidade com questão das mulheres, mas não acha adequado que 121 

Departamento se manifeste sobre processo pendente, que ainda está tramitando, embora 122 

sugestão da profa. Thaís seja adequada. Thaís Tenório Sêco: manifestações sobre o tema.  123 

Leonardo Gomes Penteado Rosa: ideia boa da professora Thaís, desde que por escolha dos 124 

professores. Sugestão de incorporar tema ao Fórum de Graduação. Thaís Tenório Sêco: 125 

possibilidade de realizarmos eventos constantes sobre temas variados. Fernanda Versiani: 126 

importância de transcender o departamento de direito, o que não ocorre se ficarmos somente 127 

no departamento de direito. Thaís Tenório Sêco: podemos enviar convites a professores de 128 

outros departamentos que queiram aderir.  Pedro Ivo Ribeiro Diniz: três respostas - Fórum de 129 

Graduação, evento sugerido pela profa. Thaís e acompanhamento do caso pelo NPJ. Rafael 130 
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de Deus Garcia: endosso às palavras da profa. Thaís. Importância de não pulverizar os 131 

eventos. Narrativa sobre situação no corpo docente e nas instituições judiciais em Lavras. 132 

Isabela Dias Neves: receio quanto a pré-julgamentos e por isso o conteúdo da carta deve 133 

evitar juízos de valor. Proposta do Pedro Ivo Ribeiro Diniz: elaboração de carta pela 134 

professora Thaís com exposição das três formas pelas quais o Departamento tem se 135 

posicionado a respeito do tema. Medida aprovada por unanimidade.  Thaís Tenório Sêco: 136 

pedido de inclusão de ponto de pauta sobre seleção de semana para realizar atividade. Isabela 137 

Dias Neves: quando poderá receber a carta? Thaís Tenório Sêco: carta será feita dia 12 de 138 

fevereiro. 8. Ponto 6 da Pauta. 6. UFLA + 2018.1. Isabela Dias Neves: necessidade de 139 

projeto para destinação da verba. Pedro Ivo Ribeiro Diniz: proposta de retirar de pauta se 140 

dinheiro não sairá em breve e se interessados não estão em Assembleia. Retirada de pauta 141 

aprovada por unanimidade. 9. Ponto 7 da Pauta. 7. Jornada Jurídica. Isabela Dias Neves: 142 

apresentação do tema. Fernanda Ciancaglio: dúvida sobre edital de que participou, e de que 143 

não obteve retorno do Centro Acadêmico. Isabela Dias Neves: chefia entrará em contato com 144 

CA para manifestarem interesse. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: questão de violência 145 

doméstica casa mais com a Jornada Jurídica do que o Fórum  de Graduação. Thaís Tenório 146 

Sêco: dúvidas sobre organização. Esclarecimentos de Pedro Ivo Ribeiro, Ricardo Augusto de 147 

Araújo Teixeira e Isabela Dias Neves.  Fernanda Versiani: manifesta interesse de participar. 148 

Isabela Dias Neves: Gustavo Seferian havia manifestado interesse. Inclusão de Fernanda 149 

Versiani e Gustavo Seferian (presidente) aprovada, com uma abstenção e nenhum voto 150 

contrário. 10. Ponto 9 da Pauta. 9. Número de vagas em disciplinas eletivas. Sílvia Helena 151 

Rigatto: dúvidas sobre quem pode decidir. Isabela Dias Neves: competência de 152 

Departamento, Colegiado e docente. Thaís Tenório Sêco: propõe que questão seja tratada 153 

pelo Colegiado. Sílvia Helena Rigatto: importância de respeitar autonomia dos docentes. 154 

Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: questão de disciplinas quem podem ter menos alunos, 155 

ou que outras podem ter mais alunos. Leonardo Gomes Penteado Rosa: importância de o 156 
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colegiado decidir sobre a questão mediante pedido justificado de docente. Pedro Ivo Ribeiro 157 

Diniz: importância de colegiado ter prerrogativa de analisar coerência com projeto 158 

pedagógico; Assembleia Departamental não tem competência para isso.  Proposta Thaís 159 

Tenório Sêco: Assembleia respeitará posição do colegiado. Aprovada por unanimidade. 11. 160 

Assuntos gerais. Isabela Dias Neves: Horários foram disponibilizados e docentes serão 161 

chamados a assiná-lo. Thaís Tenório Sêco: dúvida sobre posse da professora de Direito 162 

Constitucional. Isabela Dias Neves: ainda não há previsão. Leonardo Gomes Penteado Rosa: 163 

questão da finalização precoce de semestre letivo, que, junto do professor Vinícius Cerqueira, 164 

pediu que seja analisada pelo Colegiado. 12. Não houve novos informes da chefia.  Deu-se 165 

por encerrada a assembleia às quatorze horas e um minuto. Eu, Leonardo Gomes Penteado 166 

Rosa, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada por mim e demais 167 

participantes.  168 


